

# LA MIGRACIÓN AFRICANA PROVOCADA POR EL ESTADO ISLÁMICO

Floreça Amorim Cunha Borges, Mariane Monteiro da Costa y Sabrina Santos Zeferino  
Pontifícia Universidade Católica de Minas Gerais

## Introducción

El grupo terrorista Estado Islámico (EI), que ocupa regiones en Irak y Siria, cuenta con un gran número de combatientes extranjeros, cerca de 25 mil personas, provenientes de diversos países del mundo. Muchas de las personas que inmigran hacia los territorios de la organización terrorista son provenientes de países de África. Así, tenemos como punto de partida la pregunta: ¿en qué medida las políticas y propaganda del Estado Islámico atraen migrantes africanos hacia su territorio? Asumimos como hipótesis la idea que el EI utiliza la propaganda para ofrecer a los migrantes determinados valores morales y religiosos, además de recursos y bienes materiales que no serían tan fácilmente logrados en sus países de origen. Así, la propaganda y las promesas hechas por ese grupo llevarían los africanos a migrar en busca de una vida mejor, material o ideológicamente.

## Objetivos

- Estudiar el flujo migratorio de África para las regiones controladas por el Estado Islámico, teniendo en vista la motivación de las personas para emigrar su continente.
- Comprender las condiciones que llevan los africanos a dejaren sus países de origen para integrar el Estado Islámico.
- Entender cómo se originó el Estado Islámico, sus prácticas e ideología.
- Analizar las políticas y la propaganda de atracción de inmigrantes para el Estado Islámico.

## Métodos

Como los estudios sobre inmigrantes extranjeros al EI son normalmente enfocados en europeos, este trabajo lleva a cabo el análisis de la migración de africanos para el grupo terrorista. Para eso, llevamos en consideración datos cuantitativos de algunos países de África, y hacemos un análisis de la propaganda del EI. Nuestro trabajo tiene como bibliografía artículos académicos y periodísticos, libros y datos estadísticos de informes y pesquisas. Los datos analizados son desde la creación del EI hasta mediados del año de 2016, cuando la migración era aún energética hacia el grupo.

## Referencias

- FONSECA, Guilherme Damasceno; LASMAR, Jorge Mascarenhas. **Passaporte para o terror: os voluntários do Estado Islâmico**. Editora Appris, Curitiba, 2017.
- INSTITUTE FOR SECURITY STUDIES. **Alarming Reports of ISIS recruiting in South Africa raises urgent questions about government's response to such threat**. Are south Africans soft targets to ISIS recruitment?
- LISTER, Charles. **Profiling the Islamic State**. Brookings Doha Center, Analysis Paper, number 13, November 2014.
- SPECKHARD, Anne. **The Hypnotic Power of ISIS Imagery in Recruiting Western Youth**. International Center for the Study of Violent Extremism, Octubre 2015.
- THE SOUFAN GROUP. **Foreign fighters: an updated assessment of the flow of foreign fighters into Syria and Iraq**. The Soufan Group, diciembre 2015.

## Resultados

Como las propagandas tienen un apelo muy fuerte, ellas consiguen, a través de promesas, convencer a las personas de que, una vez que ellas se integran al grupo, ellas obtienen bienes materiales además del sentimiento de tener un propósito para su vida. De tal modo, pensamos que un factor importante que será abordado será la migración en busca de mejora en las condiciones financieras y humanas: mejores empleos, casas propias, acceso a la salud, entre otros. Creemos que otra posible motivación para la migración que encontraremos en la investigación será la ideológica: valores morales y religiosos que crean un sentimiento de pertenencia e identidad colectiva en las personas. Por último, con el gran destaque que el grupo del Estado Islámico viene ganando, el número de personas que migran para unirse a él aumenta cada vez más y éste gana más poder e influencia, lo que contribuye a aumentar su legitimidad en el sistema internacional.

## Conclusiones

En el caso de África, el expresivo volumen de migrantes es explicado principalmente por la alineación ideológica: los países africanos de donde proceden la mayoría de los migrantes combatientes del Estado Islámico son Estados que, así como el EI, más del 90% de la población es sunita. La creencia en la legitimidad de las acciones y planes del Estado Islámico, además de las condiciones de receptividad (tanto material como en términos de asimilación) hace que el número de africanos que migraban hacia el EI desde el establecimiento del Califato hasta el inicio de 2016, sorprendentemente creciente. De esta forma, el Califato Islámico es tenido por los africanos como un lugar que respeta las pluralidades étnicas y lingüísticas de los inmigrantes al tiempo que mantiene una firme unidad ideológica, religiosa y política, tan apreciada por los simpatizantes.

